



Candidatos a alcalde por Saavedra:

Hay cuatro candidaturas mapuches compitiendo por vacancia del cargo que deja alcalde Paillafil

ELECCIÓN. Concejales Bañares es carta oficialista de renovación y Llancafil debuta en la urna. Se suman fuera de lista el exalcalde Tripainao y el exconcejales Llancaleo, que es el candidato que apoya el jefe comunal saliente.

Andrea Arias Vega
 andrea.arias@australtemuco.cl

Después de 12 años en el cargo, el alcalde de Saavedra, Juan de Dios Paillafil, no puede ir a la reelección, siendo cuatro las candidaturas que aspiran a quedarse con la vacancia. Todos los candidatos son hijos de la comuna y mapuches. Los tres varones poseen trayectoria política, electoral y pública con arraigo comunal.

OFICIALISMO

La carta del oficialismo es el concejal en ejercicio que ganó las Primarias del pacto, el trabajador social y funcionario público del Slep Costa Araucanía, Enri Bañares Alarcón, quien va independiente en cupo PPD. También fue dirigente estudiantil y trabajó en el municipio.

Respecto a su motivación para el cargo dice que obedece a la oportunidad que se abre con la salida de Paillafil, siendo su objetivo principal "potenciar el turismo como principal eje de desarrollo, pero con proyección nacional e internacional", sumando además el anhelo de lograr una salida al mar y levantar un "Plan Saavedra por 42 mil millones para la habilitación de in-

fraestructura pública, desalinizadora de agua, más cupos en programas sociales y empleo".

DEBUTA EN LA URNA

La carta que debuta en la urna es la dirigente social, profesora y sostenedora rural, Margarita Llancafil (PSC). Vive en comunidad indígena y posee 42 años de experiencia en educación, primero como educadora unidocente rural en la misma comunidad y luego como fundadora de un establecimiento subvencionado.

Las necesidades de sus vecinos y su vocación de servicio la convirtieron en dirigente social para poder llevar luz y agua a familias de su comunidad o asfaltar los caminos, entre otras mejoras. Hoy, después de un trabajo social de más de 12 años dice que asume este desafío político "sin buscar una posición o cosas materiales, sino que por las necesidades de la gente de Saavedra que sufre, quiero apoyar sin discriminación porque toda la inversión que ha hecho el alcalde no se refleja en la calidad de vida y en el abandono que sufre mucha gente", comenta, siendo algunas de sus propuestas promover una subvención estatal para la compra de insumos agrícolas.

INDEPENDIENTES

Después hay dos candidaturas independientes que son exautoridades y exmilitantes de la socialdemocracia. Uno de ellos es el exfuncionario municipal, exconcejales (un periodo) y exalcalde por dos periodos (2004-2012), el profesor y dirigente mapuche Ricardo Tripainao, quien también compitió en 2021 y que ahora renunció al PPD para poder presentarse independiente.

En cuanto a su motivación para volver dice que "a raíz de mi experiencia me lo solicitó la dirigencia mapuche, ya que nunca he dejado la labor social en el territorio", pero además porque "en vez de ir a mi tercer periodo, entonces, apoyé al alcalde actual, pero como en política no hay trato, el hombre después desconoció el apoyo y tuve que luchar solo".

En cuanto a los ejes de campaña, Tripainao enumera el turismo, la pesca, la agricultura familiar campesina, el desarrollo indígena y el ingreso al mar como una alternativa de desarrollo regional.

La otra exautoridad que vuelve en una candidatura independiente, luego de ganar una consulta ciudadana interna, es la carta de continuidad que apoya el



Margarita Llancafil Aburto
 Pacto Partido Social Cristiano (PSC)
 N° F-50



Enri Bañares Alarcón
 Pacto Chile Mejor (Ind-PPD)
 N° H-51



Mario Llancaleo Blanco
 Candidatura Independiente
 N°52



Ricardo Tripainao Calfulaf
 Candidatura Independiente
 N° 53

alcalde Paillafil.

Se trata del exconcejales por tres periodos y exmilitante socialista, Mario Llancaleo Blanco, quien es obrero de la construcción, campesino, fue funcionario municipal y hoy posee un emprendimiento de pozos profundos.

Respecto del respaldo que recibe de la gestión saliente dice que "responde al trabajo que realizaron en conjunto. El alcalde deja la vara bastante alta, así es que nuestra propuesta es darle continuidad a este trabajo evitando perder tiempo y que los procesos se estanquen con despidos masivos", señalando entre sus propuestas un trabajo focalizado con los adultos mayores, integrar los paneles solares a los subsidios habitacionales, el retiro de basura de los campos, un centro integral de la mujer y que el alcalde realice audiencias a domicilio. c3



Datos de la comuna

Cantidad de electores **13.185**

Candidaturas al Concejo Municipal de Saavedra:

- A- 250 Jorge Reyes Carrera (FA)
- A-251 Venus Chehuín González (Ind-FA)
- A-252 María A. Fuentes Díaz (Ind-FA)
- A-253 Norma Cofré Imio (PC)
- E-254 Jessica Ríos Hernández (UDI)
- E-255 Nancy Peña Aranceda (UDI)
- E-256 Iván Paillacura Traipe (Ind-FA)

- UDI)
- E- 257 Felipe Villacura Tessahuac (Ind-UDI)
- F-258 Andrea Olguín Montenegro (Ind-UDI)
- F-259 Andrés Paillaleo Bañares (Ind-PSC)
- F-260 Hegel Huaracoy Collilén (Ind-PSC)
- F-261 Juan Carlos Belmar Espinoza (Ind-PSC)

- F-262 Jennifer Liempri Cruz (Ind-PSC)
- G-263 Elías Paillán Coñeopán (Ind-FRVS)
- G-264 Florindo Curifuta Millacoy (Ind-FRVS)
- I-265 Gioconda Espejo Espejo (RN)
- I-266 Sebastián Quimén Colín (RN)
- I-267 Evaristo López Peña (RN)

- I-268 Raquel Lincopil Vielma (RN)
- I-269 Ricardo Zambrano Peña (Ind-RN)
- I-270 Víctor M. Neculpán Mansilla (Ind-RN)
- R-271 Iván Jara Jara (Amarillos)
- R-272 Segundo Caniuqueo Cautillán (Ind-Amarillos)
- R-273 Adilson Porma Huentén (Ind-Amarillos)

- R- 274 Mireya Canales Lagos (Ind-Amarillos)
- T- 275 José Valdebenito Rodríguez (Ind-PRV)
- T- 276 Anibal Pérez Canales (Ind-PR)
- T- 277 Miguel Poblete Mellado (Ind-PR)
- U- 278 Pablo Painemilla Ancán (PPD)
- U- 279 María Paillalef Gajardo

- (Ind-PPD)
- U- 280 Cristian Suazo Alarcón (PS)
- U- 281 Marcela Anticoy Anticoy (Ind-PS)
- U- 282 Antonia Antileo Nanco (Ind-DC)
- U- 283 Luis Nahuel Alchao (Ind-DC)
- 284 Juan Carlos Silva Silva (Ind)



Q. Pacto Por Un Chile Mejor



Roberto Paredes Sandoval
DC
Q-135

Roberto Paredes Sandoval es trabajador social de profesión y un reconocido sindicalista de Temuco. Fue asesor computacional en la Seremi de Transportes. Es presidente del Sindicato de Trabajadores Municipales de Temuco y director nacional de Ase-

Fue candidato a concejal por Temuco en 2017 y estuvo a 7 votos de salir electo. Luego en 2021 fue candidato a core por Cautín I y sacó 2 mil votos, siendo la segunda mayoría de su lista.

CANDIDATURA

El candidato quiere ser core por Cautín I para "seguir creciendo en seguridad pública, conseguir mejores espacios para el deporte, apoyar adquisición de implementos deportivos para todos los clubes, mejorar la conectividad vial y la conservación de los caminos de comunidades, gestionar la compra de terrenos para la construcción de viviendas sociales, erradicar la corrupción y los robos de la clase política, inserción laboral para los jóvenes, apoyar con financiamiento a las pymes y todo tipo de emprendimiento, mejorar las sedes sociales de todas las organizaciones sindicales, deportivas y funcionales".



Miriam Valdés Zúñiga
DC
Q-136

Miriam Valdés Zúñiga llegó a vivir a Temuco a los 10 años. Es licenciada en Antropología, diplomada en Alta Gerencia Pública, diplomada en Administración y Gestión de Servicios Sociales para Adultos Mayores y Magíster en Gerencia Social. Actualmente trabaja con perso-

nas migrantes en la Municipalidad de Temuco. Con anterioridad trabajó en el Programa Puente de la Municipalidad de Temuco, en consultoras viales que prestaban servicios a Vialidad, en Conaf como monitora, prestó servicios para Indap, trabajó en la Subdirección de Aguas y Tierras de la Subdirección de Conadi y fue encargada del programa Jefas de Hogar en Lautaro.

CANDIDATURA

Posee una militancia de diez años en la DC y esta es su segunda candidatura después de presentarse el año pasado al cargo de Consejera Constitucional. "Voy de candidata a core por Cautín I porque las personas merecen que una persona preparada, responsable, honesta y que conoce la realidad diversa de la Región, apruebe y fiscalice proyectos que sean en beneficio y desarrollo de la Región y sus habitantes".



Cristóbal Campos Aguilera
DC
Q-137

Cristóbal Campos es oriundo de Bulnes, pero llegó a Temuco a los 12 años. Es abogado y posee un diplomado en Gestión Política Moderna, entre otras especialidades. Laboralmente se dedica al ejercicio privado.

Fue dirigente estudiantil y miembro del movimiento católico de Schöenstatt. En su vo-

cación de servicio público ha apoyado innumerables voluntariados y obras sociales, además de contribuir al desarrollo del fútbol femenino y masculino en todas sus categorías.

En el año 2010 ingresó a la DC y refundó la juventud del partido. En 2027 creó la oficina ciudadana para brindar asesoría jurídica y social gratuita hasta antes de la pandemia. Estos años se ha dedicado a impartir charlas de responsabilidad penal adolescentes en colegios.

CANDIDATURA

En 2017 fue candidato a core por Cautín I, desafío electoral que repitió en 2021 sacando la primera mayoría del pacto. Ahora va a su tercer intento siendo sus ejes el desarrollo económico, potenciar la seguridad, mejorar los caminos, la conectividad rural, potenciar la educación cívica, el deporte y la cultura.

Alejandro Beltrán Ulloa es un dirigente histórico de la DC, cuya militancia tiene más de 40 años. Fue parte de Amnistía Internacional en defensa de los Derechos Humanos en los '80. Su llamado al servicio público y el apoyo a las comunidades surgió a partir de su formación como profesor, la cual le ha permitido experimentar de primera mano las necesidades de la población, especialmente en

áreas como la educación, la cultura y la equidad social. Esta cercanía con la realidad cotidiana de los ciudadanos lo motivó para buscar soluciones más amplias y duraderas, que van más allá del aula y que se extienden a la gestión pública.

El candidato ha dedicado gran parte de su vida al servicio público, ya sea desde las aulas como desde diversos cargos en instituciones estatales y en su rol como

dirigente político. Ocupó diversos cargos públicos: consejero regional de Cultura por 12 años, director de Sernapesca y colaborador en Sernam. También trabajó en la División de Organizaciones Sociales, promoviendo el fortalecimiento de las comunidades y el tejido social.

CANDIDATURA

Su interés en la política lo llevó a

postular como candidato a alcalde por Toltén en dos oportunidades. En esta oportunidad busca llegar al Consejo Regional considerando "los valores de la honestidad, el respeto y el trabajo como sus pilares fundamentales". Dentro de sus líneas de trabajo, contempla "la equidad territorial, apoyando a las comunidades, a la población regional y a las agrupaciones sociales que necesiten una mejora en sus condicio-

nes de vida, con especial énfasis en la educación, cultura, salud, deporte y seguridad ciudadana". Para ello, considera esencial "el fomento en la creación de instrumentos públicos que permitan la transparencia y fiscalización en el uso de recursos en el Gobierno Regional, además del reconocimiento de la importancia de la participación ciudadana en la construcción de políticas públicas".



Alejandro Beltrán Ulloa
DC
Q-138



Érica López Soto
Ind-DC
Q-139

Erica López Soto es temuquense, hija de padres comerciantes. Se crió en los pasillos del Mercado Municipal, donde por más de 50 años su padre Celso López fue locatario. Estudió pedagogía en la UCT, donde fue dirigente en los 80. Además es Magíster en Economía y Desarrollo Regional. En 1994 fue directora regional del Servicio Nacional de la Mujer, cargo que desempeñó hasta

el 2000. En el municipio de Temuco, junto al alcalde René Saffirio, fue directora de la Dideco y en 2004 fue elegida concejala por Temuco, destacándose por luchar para recuperar los espacios públicos y regular el comercio ambulante, además de generar iniciativas de apoyo a emprendedores, mujeres y adultos mayores de la comuna.

Desde el 2006 trabaja en la Ufro desarrollando programas de formación para profesores a nivel nacional.

CANDIDATURA

De su candidatura a core por Cautín I dice que "regreso a la política luego de ver cómo este espacio de representación popular se vio envuelto en graves casos de corrupción y falta de probidad. Busco entregar mi experiencia y liderazgo para aumentar la fiscalización de los recursos públicos y destinarlos a las verdaderas necesidades de la comunidad".



Luis Martínez Pezo
Ind-DC
Q-140

Luis Iván Martínez Pezo nació en Temuco. Es abogado y fue dirigente estudiantil de la época. Desde que se tituló mantiene su estudio jurídico, ejerciendo independiente, junto con asesorar a personas de escasos recursos

Siendo un joven abogado ingresa a trabajar al mundo privado, donde se desempeña por cerca de 15 años, alcanzando cargos ejecutivos y directivos.

Luego se incorpora al sector público, trabajando como abogado del Ministerio del Interior en la Región por 10 años. Además se hizo cargo de implementar e inaugurar el Pabellón Amor de Chile.

CANDIDATURA

Emprende por primera vez un desafío electoral como candidato a core por Cautín I, siendo su compromiso "velar por un uso eficiente de los recursos públicos con un fuerte énfasis a la fiscalización, apoyar iniciativas de alta rentabilidad social y aquellas que permitan emprendimientos innovadores, patrocinar aquellas iniciativas que permitan la recuperación de espacios públicos, mejora en la infraestructura de calles y plazoletas, patrocinar medidas que tiendan a disminuir la delincuencia y obviamente aquellas que se detentan como objetivo dotar de mayor seguridad a la región".



Felipe Ocharan Torre
Ind-DC
Q-141

Felipe Ocharan Torre es maritrón con un diplomado en Gestión Pública y un Magíster en Gestión de Instituciones de Salud. Desde el 2007 está dedicado a manejar distintas políticas públicas en salud, con más de 17 años trabajando en La Araucanía, en donde destaca el Plan de 90 días del Gobierno de Michelle Bachelet (2009) en el Servicio de Salud Araucanía Sur.

Desde el 2009 y hasta el 2016 trabajó en la subdirección técnica del Hospital Intercultural Makewe, además de coordinar el programa de Urgencia Rural Makewe, un trabajo en conjunto con la Municipalidad de Padre las Casas hasta el año 2022.

Desde el año 2009 también es parte del equipo técnico asesor de salud de la Asociación Mapuche para la Salud Makewe.

CANDIDATURA

Se presenta a core por Cautín I por primera vez, "con la convicción de trabajar por los más postergados y por todo aquel que requiera apoyo para mejorar su calidad de vida. Con responsabilidad deseo velar por las necesidades de las personas más vulnerables con el conocimiento técnico adecuado y con la visión de desarrollo para enfrentar cualquier problema que se presente en el camino, siempre pensando en los buenos valores y la justicia social".